

Das Tor zur Welt

The gateway to the world

Wien hat sich als Standort für zahlreiche internationale Organisationen profiliert, vor allem in den Bereichen Sicherheit und Energie.

Vienna has built itself up as the home of numerous international organisations – above all, in the fields of security and energy.

Hohe politische und wirtschaftliche Bedeutung: Wien ist Sitz von rund 25 internationalen Organisationen.
Great political and economic significance: About 25 international organisations are based in Vienna.

Seit 1979 ist Wien neben New York, Genf und Nairobi Amtssitz des Sekretariats der Vereinten Nationen. Im „Vienna International Center“ (VIC) sind unter anderem die Internationale Atomenergiebehörde (IAEO), das UN-Büro für Drogen- und Verbrechensbekämpfung (UNODC) und die Organisation für industrielle Entwicklung (UNIDO) untergebracht. Darüber hinaus sind auch die Organisation für Sicherheit und Zusammenarbeit in Europa (OSZE), die OPEC und der OFID (OPEC Fund for International Development), die Europäische Grundrechteagentur sowie die Internationale Anti-Korruptionsakademie (IACA) in Wien

Vienna has been a residence of the United Nations since 1979, alongside the other offices in New York, Geneva and Nairobi. Some of the organisations housed in the Vienna International Centre (VIC) are the International Atomic Energy Agency (IAEA), the United Na-

tions Organisation on Drugs and Crime (UNODC) and the United Nations Industrial Development Organisation (UNIDO). In addition, the Organisation for Security and Co-operation in Europe (OSZE), OPEC and OFID (the OPEC Fund for International Development), the European Union

angesiedelt. Derzeit haben rund 25 internationale Organisationen ihren Sitz in Wien. Außerdem bestehen 116 Diplomatische Missionen (bilaterale Botschaften), 140 Ständige Vertretungen, Beobachtermissionen und Verbindungsbüros bei den UN-Organisationen sowie 56 Vertretungen beziehungsweise Delegationen bei der OSZE. Vom neutralen „Brückenkopf“ zwischen Ost- und Westeuropa ist Wien in den vergangenen Jahrzehnten zu einer Drehscheibe der internationalen Sicherheits- und Energiepolitik geworden. Das ist ein nicht zu unterschätzender Wirtschaftsfaktor: Laut Außenministerium betragen die Ausgaben der internationalen Organisationen 2010 rund 650 Millionen Euro. Insgesamt beschäftigen sie über 5000 Mitarbeiter, darunter mehr als ein Viertel Österreicher.

Sicherer Dialog für Medienfreiheit

Für Alison Bethel McKenzie, Executive Director International Press Institute, ist Wien ein idealer Standort: „Wir arbeiten beim Thema der Sicherheit für Journalisten eng mit der Regierung zusammen.“ Neben der geografischen Lage profitiert das IPI vom Ruf Wiens, eine Stadt für Dialog in einer sicheren und unparteilichen Atmosphäre zu sein. Nicht zuletzt deshalb ist das 1950 gegründete IPI vor zwanzig Jahren von London hierher übersiedelt. Und natürlich auch, um die Arbeit in den osteuropäischen Ländern zu erleichtern. Für ihre Organisation sieht Bethel McKenzie kaum Verbesserungsmöglichkeiten, merkt aber an: „Wir hoffen, dass eines Tages Menschenrechtsorganisationen wie IPI in den Genuss kommen, zu den spendenbegünstigten Einrichtungen zu zählen und die Spenden der Österreicher an Organisationen wie unsere steuerlich Abzugsfähig werden.“

Imagefaktoren einordnen

Als Sitzstaat profitiert man nicht nur sicherheitspolitisch und wirtschaftlich von der Präsenz zahlreicher internationaler Organisationen, sondern auch durch positive Wahrnehmung. So betont der Politologe Reinhard Heinisch, der nach langer Zeit an der Universität Pittsburgh heute in Salzburg lehrt und forscht: „Österreich genießt große Bekanntheit im Kultur- und Umweltbereich sowie im Dienstleistungssektor. Bei Bildung und in der Forschung ist dies weniger der Fall, besonders im universitären Bereich.“ In der Bewertung der Neutralität, des Gewichts in der Welt und der Vorbildfunktion des eigenen Modells ist aber ein gewisses Missverhältnis zwischen Eigen- und Fremdwahrnehmung festzustellen.

An Netzwerke andocken

Der Netzwerkforscher Harald Katzmaier sieht internationale Organisationen als strategisch enorm wichtiges Tor zu globalen Netzwerken: „Ausgehend von einem persönlichen Kontakt können sich daher oft Türen zu den unterschiedlichsten wirtschaftlich und technologisch relevanten Teilen der Welt öffnen.“ Auch die ständige Präsenz in Weltmedien sei ein sehr positiver Faktor. Der Netzwerkforscher empfiehlt: „Man könnte die Präsenz internationaler Organisationen, etwa des IIASA in Laxenburg, sicherlich noch vermehrt dazu nutzen, diese mit lokalen Netzwerken in einen Austausch zu bringen.“ Sonst bestehe die Gefahr, dass die Expatriates unter sich bleiben. Das angesprochene Internationale Institut für angewandte Systemanalyse (IIASA) geht auf eine Initiative der USA und der Sowjetunion aus dem Jahr 1972 zurück und hat gegenwärtig neunzehn Mitgliedstaaten. Rund 200 Wissenschaftler beschäftigen sich hier mit komplexen Fragen zur Energiesicherheit, dem demografischen Wandel und der nachhaltigen Entwicklung.

THOMAS GOISER □



Politologe Reinhard Heinisch (links): „Imagefaktoren kritisch überprüfen.“
Netzwerkforscher Harald Katzmaier (rechts): „An internationale Netzwerke strategisch andocken.“

Political scientist Reinhard Heinisch (left): „Examine image factors critically.“
Network researcher Harald Katzmaier (right): „Strategic connections with networks.“

Agency for Fundamental Rights (FRA) and the International Anti-Corruption Academy (IACA) also reside in the city. Currently around 25 international organisations have their offices in Vienna, on top of the 116 diplomatic missions (bilateral embassies), 140 permanent missions, observer missions and liaison offices for the United Nations organisations, as well as 56 agencies and delegations at the OSZE. In the last few decades Vienna has grown from being a neutral bridge between eastern and western Europe to a hub for international security and energy policy. This is an economic factor not to be underestimated. According to the Austrian Ministry for Foreign Affairs, the spending of the international organisations in 2010 accounted for 650 million euros, and they employ over 5,000 people, of which more than a quarter are Austrian.

Secure dialogue for press freedom

For Alison Bethel McKenzie, executive director of the International Press Institute, Vienna is an ideal location. „We are working closely with the government on the issue of the safety of journalists.“ Besides the geographical position, the IPI profits from Vienna's reputation as a city of dialogue in a secure and unpartisan atmosphere. Not least because of this, the IPI, founded in 1950, moved here from London 20 years ago, in order to facilitate its work in the eastern European countries. For Bethel McKenzie there is little that needs improving for her organisation, but observes: „We hope that some day human rights organisations, like IPI, will be able to take advantage of tax exemption on charitable donations for people in Austria who donate to organisations like ours.“

Classifying image factors

A country of residence for such organisations profits not just economically and in terms of security



Alison Bethel McKenzie (International Press Institute): „Stadt für sicheren und unparteilichen Dialog.“
Alison Bethel McKenzie (International Press Institute): „A city of dialogue in a secure and unpartisan atmosphere.“

policy, but also through positive perception. Political scientist Reinhard Heinisch, who is today a teacher and researcher in Salzburg after a long period at the University of Pittsburgh, emphasises this: „Austria enjoys a high profile in cultural and environmental areas, as well as in the service provider sector. This is less the case in education and research, particularly at university level.“ A certain discrepancy between its own and foreign perceptions can, however, be detected in the assessment of neutrality, the country's standing in the world, and its role model function.

Connecting with networks

The network researcher Harald Katzmaier values the international organisations as a hugely important strategic gateway to global networks. „Doors can often open up in the most diverse economically and technologically relevant areas of the world through a personal contact.“ And the permanent presence in the world media is a highly positive factor. Katzmaier suggests: „One could certainly use the presence of the international organisations more – for instance, IIASA in Laxenburg – to bring about exchanges with local networks.“ Otherwise, there is danger of the expatriate community keeping to itself. The aforementioned International Institute for Applied Systems Analysis (IIASA) goes back to a 1972 initiative between the USA and the Soviet Union and today has 19 member states. Around 200 employees are engaged with complex questions of energy security, demographic change and sustainable development.

THOMAS GOISER □